

Le fabricant américain de chaux est lui-même favorisé au Chaux. détriment des propriétaires de fourneaux canadiens. Les Etats-Unis ont en effet envoyé au Canada durant l'année expirée le 30 juin 1877, 14,818 quarts de chaux, de la valeur de \$12,425 et payant un droit de 17½ pour cent.

Souvent, la chaux offerte à la consommation à Lachine vient des Etats.

150 Non seulement l'agriculture n'est pas protégée, les manufactures et le commerce du Canada ont été cédés aux américains. Protection refusée aux manufactures.

Le pays est rempli de marchandises américaines, autrefois fabriquées en Canada; la conséquence a été que les capitalistes cherchent à placer leurs capitaux ailleurs, et la classe ouvrière est obligée de s'expatrier. Un journal de Milwaukee, le *Sentinel*, annonce que depuis trois ans, dix mille canadiens sont venus s'établir dans le Wisconsin. "Nous supposons," ajoute-t-il, "qu'ils sont fatigués de s'enrichir grâce au libre-échange." Le même résultat s'est produit dans les Etats de l'Est, et le voyageur, qui parcourt les Etats-Unis à l'heure qu'il est, rencontre partout sur sa route, jusque sur les plantations de la Louisiane, des canadiens qui s'efforcent d'y trouver le pain qu'ils ne peuvent plus gagner dans leur patrie. Cultivateurs, ce tableau, tout navrant qu'il soit, n'est pas exagéré et s'il ne peut vous émouvoir, n'oubliez pas qu'il vous intéresse directement. Si tous les canadiens de la Puisseance doivent être fermiers, si le pays n'a pas de classes ouvrières, (et il ne peut en avoir sans manufactures), les cultivateurs n'auront pas de prix pour leurs produits. C'est ce qui a été cause que le printemps dernier, pour la première fois depuis vingt ans au moins, le cultivateur, même l'habitant des environs des grandes villes, s'est vu forcé presque de donner ses produits: 25 à 30 cents le minot d'avoine, 30 à 40 cents la poche de patates, et 8 à 10 cents la douzaine d'œufs, et ainsi du reste.

Vent-on une autre preuve que notre population a énormément diminué depuis 1873, on la trouvera dans le tableau de la consommation ou de l'importation, (Commerce et navigation 1876-77, pages XII et XIV):

IMPORTATIONS DU CANADA.

	1873.	1877.
De la Grande-Bretagne.		Grande-Bretagne.
Imposable.....	\$47,497,034	\$32,916,776
En franchise.....	21,025,742	6,655,463
	\$68,522,776	\$39,572,239
Des Etats-Unis.		Etats-Unis:
Imposable.....	\$16,678,805	\$23,510,846
En franchise.....	31,056,873	27,801,823
	47,735,678	51,312,669
	\$1 6,258,454	\$90,884,908